

Zeitschrift:	Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique
Herausgeber:	Société fribourgeoise d'éducation
Band:	80 (1951)
Heft:	12
Rubrik:	Comment devient-on alcoolique!

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 18.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Comment devient-on alcoolique !

NOMBREUX SONT LES FACTEURS DE L'ALCOOLISME ; CITONS-EN QUELQUES-UNS :

LA MULTIPLICITÉ DES DÉBITS ; LE FAIT QUE, BIEN SOUVENT, LES RÉUNIONS SE TIENNENT DANS UN DÉBIT DE BOISSONS ; LA PRÉSOMPTION, QUI FAIT QU'ON NE TIENT AUCUN COMPTE DES SAGES CONSEILS DES PARENTS, DES MAÎTRES.

LE MANQUE DE VOLONTÉ. LA PLUPART DES ALCOOLIQUES SONT DES FAIBLES, DES GENS SANS VOLONTÉ ; ILS ONT PERDU CETTE PRÉCIEUSE QUALITÉ. LA VOLONTÉ, TOUT COMME L'INTELLIGENCE, DOIT ÊTRE EXERCÉE. CELUI QUI NE RÉSISTE PAS À LA TENTATION DE BOIRE ET SE LAISSE ALLER À COMMETTRE UN EXCÈS DE BOISSON PERD, CHAQUE FOIS QU'IL CÈDE À LA TENTATION, UNE PARCELLE DE SA VOLONTÉ. CELUI QUI, AU CONTRAIRE, SAIT DIRE « NON » L'EXERCÉ. AUSSI LA PRATIQUE DE L'ABSTINENCE, COMME DE N'IMPORTE QUELLE AUTRE MORTIFICATION, PARCE QU'ELLE MULTIPLIE LES OCCASIONS DE DIRE « NON » CONSTITUE UN EXCELLENT EXERCICE, ET ELLE VOUS AIDERÀ À ACQUÉRIR CETTE QUALITÉ, LA PLUS PRÉCIEUSE ENTRE TOUTES, CAR ELLE FAIT LES GRANDS HOMMES ; NAPOLEON, FRANKLIN, PASTEUR, EDISON AVAIENT UNE VOLONTÉ DE FER !

AJOUTONS COMME CAUSE DE L'ALCOOLISME, LES PRÉJUGÉS POPULAIRES : AINSI L'ON PRÉTEND QUE L'ALCOOL RÉCHAUFFE, OR, RIEN N'EST PLUS FAUX. L'ALCOOL CHASSE LE SANG VERS LA PEAU ET AINSI, CELUI QUI EN A CONSOMMÉ, ÉPROUVE UNE SENSATION DE CHALEUR ; MAIS AU CONTACT DE L'AIR FROID, LE SANG SE REFROIDIT ; IL EN RÉSULTE UNE DÉPERDITION DE CHALEUR, ET CELLE-CI, SI LA DOSE CONSOMMÉE EST UN PEU FORTE, EST TELLE QUE LA TEMPÉRATURE DU CORPS BAISSE. SI ON PLACE LE THERMOMÈTRE À UN IVROGNE, IL MARQUERA 35 À 36°, ALORS QUE CHEZ L'HOMME NORMAL, IL MARQUE, PLACÉ SOUS L'AISSELLE, 36 À 37°. QUE DE FOIS NE LIT-ON PAS DANS LES JOURNAUX, AU COURS DES MOIS D'HIVER, QU'ON A TROUVÉ, GELÉ, LE LONG DE LA ROUTE, UN IVROGNE QUI, ÉTANT TOMBÉ, S'ÉTAIT ENDORMI !

LES AMATEURS D'UN PETIT VERRE PRÉTENDENT QUE L'ALCOOL AGIT, EN TEMPS D'ÉPIDÉMIE, COMME PRÉSERVATIF !

Rien n'est plus faux.

L'ALCOOLIQUE CONTRACTERA PLUS VITE QU'UN TEMPÉRANT UNE PNEUMONIE ; LA GRIPPE, CHEZ LUI, EST TOUJOURS GRAVE.

D'APRÈS LES TABLEAUX STATISTIQUES DRESSÉS À GOTHA, LA MORTALITÉ PAR MALADIE INFECTIEUSE EST, CHEZ LES GARÇONS DE CAFÉ, DE 67 %, ET CHEZ LES BRASSEURS DE 70 % SUPÉRIEURE À LA NORMALE.

LORS DE L'ÉPIDÉMIE DE CHOLÉRA QUI, EN 1866, EXERÇA EN BELGIQUE DE SI EFFROYABLES RAVAGES, LE PROFESSEUR DUMOULIN NOTA, JOUR PAR JOUR, LE NOMBRE DE DÉCÈS ET CONSTATA QU'À GAND, LE LUNDI ET LE MARDI, LE NOMBRE DES DÉCÈS ATTEIGNAIT DES CHIFFRES MAXIMA ; LE DIMANCHE ON AVAIT BEAUCOUP BU !

Signalons aussi la réclame tapageuse qui entretient les préjugés et en crée !

A EN CROIRE LES RÉCLAMES, CERTAINES LIQUEURS SERAIENT UN TONIQUE, ALORS QU'EN RÉALITÉ ELLES SONT UN POISON.

ON ATTRIBUE AU VIN, À LA BIÈRE, UNE GRANDE VALEUR NUTRITIVE, ALORS QU'EN FAIT LEUR VALEUR ALIMENTAIRE EST INSIGNIFIANTE : 1 L. DE BIÈRE LÉGÈRE, ½ BOUTEILLE DE VIN DE 380 CM³ ONT, À PEU PRÈS, LA MÊME VALEUR ALIMENTAIRE QUE 50 GR. DE SUCRE.

Mais les deux facteurs les plus importants sont :

1. *Cette propriété que possède l'alcool de supprimer les petits malaises et notamment la sensation de fatigue.*

Trop d'ouvriers se livrant à de rudes travaux ont recours à l'alcool pour supprimer la sensation de fatigue.

Ainsi, ils s'habituent à boire et deviennent, petit à petit, esclaves de la boisson.

Du fait aussi que l'alcool, obnubilant l'esprit, chasse les chagrins et les soucis, trop d'êtres faibles vont chercher au fond du petit verre l'oubli de leur chagrin.

La fausse sensation de bien-être, l'euphorie que produit l'absorption de doses relativement petites d'alcool, surtout s'il est pris sous forme concentrée, contribue puissamment à créer la passion de boire. Lorsqu'on absorbe 2 à 3 verres de liqueurs ou de vin, on se sent plus gaillard, on éprouve une sensation de bien-être, une sensation agréable et le lendemain on est tout naturellement tenté d'en prendre pour éprouver cette même sensation agréable, oubliant deux choses : qu'il s'agit là d'une sensation essentiellement trompeuse, car elle est due au fait que le système nerveux est engourdi, et que pour l'éprouver, il faudra augmenter graduellement la dose.

2. *Un amour-propre mal placé* : On boit et on sert à boire parce que c'est la mode. Les jeunes gens qui se rendent le dimanche au café boivent pour faire comme les autres, acceptent et paient une tournée, pour montrer qu'ils ne sont point avares et ont des écus sonnants et trébuchants plein les poches. Après chaque partie de billard ou de cartes, on vide les verres ; ils en arrivent ainsi à consommer, le dimanche, de nombreux verres et rentrent le soir, la tête lourde.

Ils savent que l'alcool est nocif, car le lundi ils se sentent fatigués.

Mais le dimanche suivant, ils n'osent pas réagir, ils ingurgitent à nouveau maints verres de bière.

Petit à petit, ils prennent goût à l'alcool, bientôt même ils ne savent plus s'en passer ; on prend si vite goût à la boisson. Ils deviennent ainsi, malgré eux, des alcooliques, des esclaves de leur passion, et ce, parce qu'ils n'ont pas osé dire : non.

Comme c'est sot de boire et de gaspiller son argent pour les beaux yeux d'un autre !

Jeunes gens, apprenez à vouloir, apprenez à dire « non ». Ne posez jamais, pour faire plaisir à un autre, un acte déraisonnable.

Questionnaire

1. Les gens qui aiment un petit verre prétendent que l'alcool réchauffe. Montrez qu'ils se trompent.
2. L'alcool constitue, dit-on, un préservatif contre les maladies infectieuses. Prouvez que c'est faux.
3. Avez-vous déjà vu un ivrogne ? Cet homme ne vous inspire-t-il pas un profond dégoût ?
4. Expliquez-nous pourquoi tant de gens s'adonnent malgré tout à la boisson.
5. Que ferez-vous pour ne pas devenir un alcoolique ou pour préserver votre foyer ?

Remarque importante : Pas trop de généralités. Inviter les élèves à citer un cas concret, bien sûr sans donner de nom.